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我對奶茶情有獨鍾，
過去幾十年來，習慣了幾
乎每天早上與下午都要 「
嘆」 一杯香濃奶茶，才會
精神抖擻，工作有勁，如
某天因事沒喝，會感到悵
然若有所失。奶茶對我來
說，可說是每天不可或缺
的生活享受。

那天路經灣仔春園街，看到一家門
面並不寬闊的食肆，抬頭看到它的招牌
上三個草書體大字： 「我杯茶」 ，下面
有一行小字： 「港式奶茶鴛鴦專門店」
，有別於一般茶餐廳或 「冰室」 的名稱
。我馬上記起不止一位朋友推介過，這
是一家主打正宗港式 「絲襪奶茶」 的名
店，由曾當立法會議員的金融界老行尊
馮志堅夥同一群年輕朋友投資開設。從
朋友口中知悉，交遊廣闊人稱 「堅哥」
的馮志堅，現任金銀業貿易場永遠名譽
會長，他在金融界打滾了幾十年之後，
於二○○三年從中銀國際行政總監的職
位上退休，但他一直退而不休，兩年前
已屆六十九歲的他，仍有雄心壯志，跨
界轉戰餐飲業，創辦一家推廣港式美食
的公司，矢志在香港和熱門投資地粵港
澳大灣區大展鴻圖，計劃開設多家專門
店，要把被列為 「香港非物質文化遺產
」 的港式奶茶發揚光大。

在好奇心驅使下，我請熟稔的馮志
堅胞妹馮雲女士邀約她的兄長撥冗接受
我的專訪，獲他答應，日前到灣仔 「我
杯茶」 與他晤面。踏進店門，首先看到
掛在牆壁上的一幅醒目書法題字： 「弘
揚香港美食文化，傳承港人創業情懷」
，大概這就是該店的經營宗旨。店堂的
面積不大，大概只有四五百呎，但裝修
陳設尚算雅致。馮志堅兄妹熱情招呼，
彼此坐下寒暄一番後，我叫了一杯頗負
盛名的港式奶茶。馮志堅則叫了一杯 「
鴛鴦」 ，即奶茶溝咖啡。我呷了一啖香
氣撲鼻的熱奶茶，味蕾感到香濃純滑，
精神不禁為之一振。而喝 「鴛鴦」 的馮
志堅則頻呼好喝，看他精神奕奕，雙目
炯炯有神，充滿活力，怎看也不像是一
位年過七十的長者。

話匣子打開， 「堅哥」 侃侃而談，
聲音洪亮，快人快語。我問他，別人到

了他這個年紀，都會選擇享受悠閒的退
休生活，含飴弄孫，過快樂的每一天，
為何他仍胸懷創業大計，永不言倦？他
幽默地笑着回答： 「可能我屬牛，永遠
閒不下來，即使病了卧床，翻起身來我
仍要工作。我雖然年過七十，但健康尚
好，我的心境仍然好像是四五十歲的年
紀呢！」

問到馮志堅他牽頭創辦港式奶茶專
門店的意念從何而來，他說，眼見時下
許多年輕人都希望創業，但苦無機會，
不是所有人都適宜投身網絡世界，做IT
人。他認為，其實經營實體經濟的傳統
行業也是一條創業路，由於投放資金不
大，以中下階層顧客為對象的生意也有
可為，無需一味追求高大上。幾年前，
馮志堅獲悉政府醞釀將港式奶茶列入 「
非物質文化遺產」 ，他靈機一觸，覺得
這是一個很好的商機，於是與一群朋友
商議，合資開辦專門店，運用一種新的
經營方法，特聘在奶茶比賽中獲得冠軍
榮譽的 「茶王」 主理現場泡茶，主打正
宗港式絲襪奶茶和 「鴛鴦」 ，加上幾款
特色港式小食，如沙爹鮮牛肉蛋治、雙
黃鴛鴦菠蘿包、黯然銷魂仙草麵、菠蘿
油等，以此吸引顧客。

經過周密籌備，前年一月八日，第
一家 「我杯茶」 港式奶茶鴛鴦專門店便
在灣仔春園街開業，一大班社會名人和
好友出席開幕禮，場面十分熱鬧。馮志
堅為什麼選擇在春園街開業呢？原因是
他的童年就在那裏度過，心中對這個地

區有一個情意結，所以雖然店租頗高，
但他仍然樂意租下來，開創他 「第二人
生」 的事業。

經過兩年的用心經營，今天 「我杯
茶」 這個品牌已打響了名堂，生意頗為
興旺，每天都售出幾百杯奶茶和 「鴛鴦
」 。許多人慕名前去光顧，當中外賣生
意佔比相當大。此外，還有五星酒店、
社團、學校等邀請該公司派出 「茶王」
在活動場地擺檔，表演沖泡港式奶茶技
藝，這項新型 「到會獻技賣茶服務」 頗
受歡迎。

馮志堅和他的投資夥伴穩住了香港
的生意之後，繼續向大有投資前景的大
灣區發展。馮志堅說，去年六月，公司
在深圳市羅湖區開設了第一家姊妹店，
名為 「嘆杯茶」 。現時又籌備在佛山開
設第二家 「嘆杯茶」 ，預計可於幾個月
後開業。按照計劃，公司會於今年續在
大灣區多開幾家專門店。他希望未來日
子將業務規模做大後，最終可將公司上
市，實現他與投資夥伴們的宏願。

馮志堅看好港式絲襪奶茶的發展前
景，因為它是香港幾十年來老百姓飲食
文化的一個重要代表，既彰顯着香港的
飲食文化，又代表香港人的生活方式。
創辦 「我杯茶」 和 「嘆杯茶」 是馮志堅
跨界跳躍到餐飲業的一個新嘗試。

一個新品牌的建立和成長，並不是
一件簡單容易的事。馮志堅採取穩打穩
紮策略，他從體驗店開始，將品牌的內
涵宣傳開去，讓更多人知道。他說： 「
體驗店最大的功能和作用就是讓人家了
解我們的經營宗旨和理念。我們講求四
個 『優』 ：食材優選，廚藝優秀，服務
優良，價格優惠。」

做好一杯港式絲襪奶茶是開始，不
是馮志堅的最終追求。他自覺懷有一股
使命感，希望傳播的並不僅僅只是一杯
奶茶，而是蘊含在奶茶中的文化。 「香
港本土的文化是值得傳承的，尤其是香
港的絲襪奶茶已於二○一七年被港府列
入香港非物質文化遺產名錄，所以這不
單單是一杯茶，茶只是載體，其中的歷
史文化才是我們應該弘揚與傳承的。」

晤談近兩小時，聽了 「堅哥」 一席
話，還 「嘆」 了一杯正宗絲襪奶茶，我
要衷心說句： 「獲益良多！」

港式奶茶夢
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擇日不如撞日，撞上
日本北海道札幌市的 「索
朗祭」（YOSAKOI），純
屬偶然。 「索朗祭」 就是
索朗節，是當地的大型舞
蹈節日、北海道人引以為
傲的文化傳統。那天我們
在一個十字街口碰到了。

正值黃昏時分，街燈
已經亮起。十字街口的四條街上
，各以百來公尺的距離作為一個
表演方陣，方陣一個接一個沿大
街延伸，場面之大，別開生面。
各方陣有裝着音響設備的小車，
一邊行進一邊伴奏，另有記者和
新聞報道車。表演分進行型和靜
止型兩種，這種在大街上舉行的
，屬於進行型。演出中，不少方
陣的演員手持一種類似響板的樂
器作道具，據說那是活動的傳統
。通過表演，從各方陣中評出大
獎和優秀獎。

歌曲一首又一首地播放，有
一首的旋律我覺得耳熟，當中反
覆出現 「索朗」 一詞。我使勁兒
想，好一陣子才想起，那是日本
民歌《拉網小調》，是北海道沿
海地區的傳統民歌，反映漁民出
海打魚的場景。這首歌在三十多
年前的中日友好之初，很多中國
人都會唱，我也會唱。

我跟着旋律哼起來，哼着哼
着，當年校園裏的情節就閃現在
眼前了。那時，有日語專業的同
學成天把這首歌掛在嘴上，當然
我們也唱，我們用漢語唱，他們
用日語唱，各發各的音，但是歌
詞中 「索朗」 二字的發音相同。
有一天我碰到學日語的孫同學，
我對她唱 「索朗、索朗、索朗」
，她聽了笑瞇瞇地問： 「後面呢
？」 後面的日語唱法我哪裏會！
我以哈哈作答。之後她教我用日
語唱，那一句的中文意思是 「五
尺的男子志氣高呀膽量壯，乘風
破浪向海洋」 。學生時代的事，
現在光是想一想都愉快。

演出隊有活潑的學
生方陣、粗獷型的男子方
陣、輕歌曼舞的女子方陣
、男女混合方陣。舞者們
穿着傳統的和服，束腰，
大大的袖口，頭戴三角形
高沿帽。方陣個個色彩繽
紛，盡顯特色，有一組男
子方陣，身穿黑衣，腿上

打綁腿，是日本昭和時代的武士
打扮。從服裝到化妝到舞蹈，各
美其美。

舞蹈大多模仿漁民在海上作
業的動作，屈膝、彎腰、撒網，
豪放灑脫，大大方方，音樂時而
輕鬆愉快，時而激動人心。北海
道是捕魚者的天堂，那裏的海水
適合許多魚類生長，北海道人擅
長捕魚，以捕魚為生的人不少。

去另一條大街，我們繼續飽
眼福。此時天下起雨來，剛開始
還是稀疏的小雨點兒，轉眼密集
起來，接着就沙沙沙地有了響聲
。我們撐開雨傘，舞者們沒法撐
傘，他們淋着雨跳。一個男童方
陣引起我們的注目，孩子們上身
赤裸着，下面穿紅色的三角褲，
濕漉漉的皮膚，在燈光下又嫩又
白，很像中國工筆畫裏的男孩兒
。在一曲結束另一曲尚未開始時
，一些喜歡拍照的觀眾走過去，
以孩子們為背景，興趣盎然地拍
照。

「索朗祭」 一年一次，每當
節日來臨，清靜慣了的札幌市突
然迎來眾多的舞者和喜氣洋洋
的觀眾。各地派出的舞蹈隊高
達兩三百個，舞者三四萬名，
分布到市區的多個場地參演，
觀眾超過兩百萬人。「索朗祭」，
對於那些不願出遠門的本地人，
是他們一年中最熱鬧的日子，那
種感覺，好像整個國家的人都到
了札幌。

千里迢迢去看的景點，未必
令人動容；不期而遇的見聞，反
倒觸動人心。
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快樂的索朗祭

閒話減廢

佩雷斯在自傳中着墨
最多的另一重大安全事件
，是恩德培營救人質行動
。一九七六年六月二十七
日，法國航空公司139號航
班從以色列機場起飛返回
巴黎，途中遭劫持。飛機
上有二百五十多名乘客，
其中一百零五名是猶太人

。被劫持的飛機掉頭向南飛，降落在烏干達
的恩德培國際機場。時任以色列國防部長的
佩雷斯得悉，當即召集會議商討解決辦法。
多數人主張通過談判和平解決。他表示贊同
，旋即轉請烏干達政府從中斡旋。但是，烏
方告，劫機者大多是仇恨以色列的解放巴勒
斯坦人民陣線成員。他們答應迅即釋放非猶
太人質，而釋放猶太人質，則需要以色列首
先釋放其關押的四十多名陣線成員。聞此，
佩雷斯認為 「和平解決」 實不可能，必須採
取武裝行動。於是，他當即從以色列國防軍
和特工組織摩薩德挑選一百多人組建起一支
精幹的突擊隊。

七月三日傍晚，四架飛機分別載着突擊
隊員、武器裝備和幾輛汽車，飛行四千多公
里，於夜半時分抵達恩德培機場。趁着漆黑
的夜色，一面將停留在機場的烏干達軍用飛
機炸毀，一面包圍劫機者和猶太人質所在的
老航站樓。不到一個小時，劫機者全部被擊
斃，在場的人質全部獲救。突擊隊員和獲救
的人質立即登機，飛回以色列。這一武裝解
救人質事件震動整個國際社會，有的讚揚是
「世界上空前的神勇之舉」 ，有的則斥之為
「嚴重侵犯他國主權的行為」 。佩雷斯沒有

理會這一切， 「唯一的感受是自豪」 。他在
自傳中寫道：這是世界上最大膽、最危險、
航程最遠、距離敵人最近的武力解救人質行
動。事情過後，他其實也有點懊惱。以往，
以色列國內外輿論總是將右翼政黨利庫德集
團領導人和直接參與同阿拉伯國家作戰的將
軍們謂之為 「鷹派人物」 。佩雷斯則被視為
政治上溫和的 「鴿派」 。可是，自啟動迪莫
納工程和恩德培行動之後，那頂不受人待見
的 「鷹派」 帽子也開始往他的頭上扣來。他
不由慨嘆，慘烈的現實驅使自己不由自主發

生變化，一時間竟成為 「謀求和平解決中東
問題的人們的眼中釘」 。

上世紀八十年代之後，佩雷斯的職務不
斷變化和擢升，交相擔任外交部長、地區合
作部長、副總理和總理，關注力開始從國防
轉向外交事務。除發展同美歐國家的關係之
外，他特別注意改善同阿拉伯國家的關係，
特別是同巴勒斯坦方面的關係。他認為，以
色列是個小國，雖在同阿拉伯國家的幾次戰
爭中均取得勝利，但戰勝方並不一定就是真
正的勝利者，因為真正的勝利者最需要的是
持久的和平。一九八七年，巴勒斯坦人發動
大規模武裝起義，給以色列以沉重打擊。隨
後，亞西爾．阿拉法特領導的巴勒斯坦解放
組織宣布建立巴勒斯坦國，並表示願意通過
政治方式解決同以色列的爭端。時任副總理
兼外長的佩雷斯對此並沒有及時作出積極回
應。記得一九八九年五月我採訪他時，談及
巴以關係，他仍堅持原來僵硬的 「不接觸、
不談判」 立場。
（ 「西蒙．佩雷斯孜孜追夢之人生」 之三，
標題為編者所加）
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今天我們享用的飲品，
大多數採用膠樽、紙盒或鋁
罐盛載。出售時，製造商已
把容器的價值計算在零售價
之內，所以人們漸漸養成用
完即棄的習慣，令城市廢物
不斷增加，也為保護環境敲
響警鐘。

有鑒於此，部分環保人士就提出反璞歸
真的構想，提出重新採用玻璃瓶裝載飲料，
並且引入按瓶制度，以吸引消費者加入環保
行列。事實上，有關做法並非新鮮事。早在
筆者兒時，所有汽水習以玻璃盛載，購買時
，零售商會加收兩毫子作按金，消費者飲用

完將玻璃瓶交還之後，就會獲按金退還，當
時很少人捨得將汽水瓶棄置，因為按瓶費比
汽水售價更貴。筆者記得，在六十年代初期
，一瓶汽水的售價只是毫半子而已。

不過，自從紙盒包裝和鋁罐飲品在七十
年代面世之後，開始顛覆人們的消費習慣，
以往一直行之有效的按樽行為逐步被用完
即棄的飲品容器所取代，但多數人未意識
到原來容器的成本早已被轉嫁到消費者身
上。這樣的消費模式並沒加重製造商和供
應商的負擔，因為這些成本已計算在飲品
的零售價之內。消費者其實每拋棄一個飲
品盒和飲品罐，就等於將腰包的金錢拋到垃
圾堆，假如能夠有效將這些飲品容器回收的

話，不但可減少家居廢物量，亦省卻消費者
的開支。

為了加強環保，有飲品商推出飲品膠樽
回收機，消費者每向回收機投入一個指定容
量和附有條碼的膠樽，就會向消費者回贈兩
毫，款項會退到八達通卡內，但每張八達通
卡每天最多只能退還十元，即回收五十個膠
樽。自去年十月推出之後，反應不俗，有關
飲品商會考慮在不同地區增設更多回收機，
以達至更佳的回收效果。

不過，筆者認為，如要更好地減少廢物
數量，飲品商在使用器皿時，可重新考慮使
用玻璃瓶及恢復使用按樽的做法，相信會令
減廢立竿見影。
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從仁棣趙志剛微信得
知，餘杭小百花越劇團舉
辦了一次拜師儀式，頗為
隆重。 「越劇王子」 趙志
剛收了費鑫萍為徒， 「燈
光詩人」 周正平則收了陸
明良為弟子。舞台燈光行
業怎麼也興拜師收徒這一
套？微信裏見識到周正平
擁有多個頭銜，國家一級舞美設
計師、中國舞美學會副會長、曾
多次獲中國戲劇節優秀舞美獎或
燈光設計獎……還有 「燈光詩人
」 這一美譽。他確實有資格擔當
「名師」 ，也就會有想當 「高徒
」 者甘拜其門下，這是自然不過
的事情。

由此，筆者想到在歐洲曾經
轟動一時的阿庇亞（Adolphe
Appia），生於一八六二年，卒
於一九二八年，出生瑞士、活躍
於法國的舞美設計大師、戲劇理
論家。活躍時期，阿庇亞的戲劇
演出已是鏡框式舞台，擅用透視
繪景、寫實主義的舞美風格，並
不講究燈光技術，更說不上燈光
創意。阿庇亞主張用燈光來表達
「視覺象徵主義」 ，比如豎幾根
立體柱頭在台上，他能用燈光營
造森林的感覺。他有一句名言：
「不要創造森林的幻覺，而應創
造處於森林氣氛中人的幻覺」 。

他無疑是舞美家中開拓燈
光特殊功能的功臣，由他
用燈光創造出耳目一新的
舞台氛圍，對於戲劇演藝
具有革命性的意義。

再說 「燈光詩人」
收徒這件新鮮事，筆者發
現舞美中的燈光設計人才
輩出，去年十月二十六日

「世界燈光設計師大會」 在北京
舉辦，由中國舞台美術協會主辦
，吸引了許多國際同行前來，圍
繞着 「燈光—世界語境下的視
界語匯」 主題，國內外燈光設計
界精英、行業龍頭企業齊聚一堂
，相互交流，互相對話。我國老
中青代表金長烈、邢辛、胡耀輝
、王琦齊上陣，與來自美國的托
尼獎得獎者燈光師唐納德．侯德
，參與二○○四年雅典奧運會開
、閉幕式希臘設計師埃萊芙塞莉
婭．黛珂等研討，不只漫談舞台
劇燈光設計，還涉及大型活動的
燈光表達、景觀亮化戲劇化乃至
智能化燈具與演出藝術融合等等
，把舞美燈光設計領域拓而寬
之。

這又讓筆者想到上海外灘的
「燈光秀」 的與時俱進，日益豐
富，發展至今如此光彩奪目、美
不勝收，少不了舞美燈光師貢獻
創意和持續創新吧。

由燈光詩人想到阿庇亞
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▲索朗祭載歌載舞 資料圖片

恩德培行動

▲港式奶茶受歡迎
資料圖片


